

Campagne
(Campaniae)

Diocèse de Montpellier
(34) Hérault

SAINTE MARTIN

1. LOCALISATION DU PELERINAGE

Doyenné de Lunel
Paroisse Saint Martin de Campagne
appartient au secteur pastoral de Saussines

Canton de Claret
Population : 133 hab.

à 28 km au NE de Montpellier, sur la D 120-E, à 2 km de son embranchement sur la D 1, à 6 km 5 de Sommières (Gard).

Le culte de Saint Martin a lieu uniquement dans l'église paroissiale.

2. OBJET DU PELERINAGE

Saint Martin, évêque de Tours.

La légende veut que cet Apôtre des Gaules soit passé dans ce lieu et y ait fondé un monastère, dont l'église actuelle, qui ne se rattache pas à sa tradition, occuperait l'emplacement.

Saint Martin est invoqué ici contre le "muguet", le "mal blanc" des enfants, mais aussi des troupeaux.

Des guérisons lui sont encore récemment attribuées.

3. ANALYSE DES SACRALITES

Le seul objet dont il puisse être fait ici état est une parcelle d'os du saint, enfermée dans un ostensorium-reliquaire d'argent doré, haut de 0,35cm, et placé à gauche de la nef, près du chœur, dans un lanternon en bois ciré. On ignore l'origine, présumée ancienne, de cette relique.

Au-dessus du maître-autel, sur une toile probablement du début du XIX^e siècle, de 3m de haut sur 1m 50 de large, le saint est représenté à genoux, revêtu des ornements pontificaux, dans leur forme de l'époque, avec mitre sur la tête et crosse à son côté. Il contemple les rayons de la gloire qui descendent vers lui, dévoilés des nuages par 4 anges. Il s'agit là d'une simple image de piété.

4. VIE DU PELERINAGE

Il faut distinguer dans le culte de Saint Martin à Campagne deux actions très différentes de dévotion.

La fête votive, qui se célèbre selon le calendrier, le dimanche suivant le 11 novembre, fréquentée par les paroissiens de Campagne et de Garrigues, commune voisine, quelques-uns parfois du secteur paroissial, dont le nombre ne dépasse guère 130. La messe solennelle de l'office propre du saint est suivie de la vénération de la relique, tandis que l'on chante un cantique particulier à ce lieu. Il n'y a ni vêpres ni procession. Il n'existe pas d'autres célébrations particulières.

Les correspondances de demandes et d'actions de grâces. Le curé reçoit en général à cette occasion des honoraires de messe, 25 à 30 par an, qui lui sont adressés, non seulement de la proche région de Sommières et des cantons voisins de Castries et de Claret, mais de ceux plus éloignés de Saint Martin de Londres et de Ganges, de Montpellier, de Nîmes et d'Alès, de pays de transhumance comme le Larzac. La plus récente offrande lui est venue de cette région en janvier 1969.

thérapie

date de reliquaire ?

*Martin +
Mitra*

quel ?

5. HISTOIRE DU PELERINAGE

L'église de Campagne est de style roman, de la fin du XII^e siècle. C'est le type même de la petite église rurale de cette époque : la nef, assez étroite, est voûtée en berceau, séparée du chœur par un arc triomphal. Elle gagnerait à être débarrassée du crépis dont on a recouvert ses murs. L'entrée se fait par le côté, le fond de la nef étant un mur plein dont l'extérieur donne directement sur la campagne. L'abside est de lignes très pures.

Il n'est pas possible de donner un historique authentique de cette dévotion qui se perd dans la tradition locale. Ni de dire à quel moment et pourquoi on a attribué au saint Patron de ce lieu les vertus particulières pour lesquelles on l'y invoque.

Il ne reste aucun vestige du monastère qui aurait existé à l'époque de la première évangélisation de cette région. L'église lui est postérieure.

Il existe dans d'autres régions de l'Hérault, dans le Saint Ponais, d'autres lieux de culte à Saint Martin de Tours, qui semblent n'avoir aucun rapport avec celui qui lui est voué à Campagne. Tandis qu'à 10 km de là, à Sauteyrargues, dans ce même canton de Claret, nous trouvons, mais sans culte public cette fois, cette même intercession à Saint-Martin "du Muguet".

mais encore ?

ENQUETE DIRIGEE par François PITANGUE, conservateur en chef honoraire de la Bibliothèque de l'Université de Montpellier,

avec la participation de M.l'abbé Norbert ARTIS, curé du secteur paroissial de Sausines, desservant Campagne, au cours d'une visite à Campagne le jeudi 9 janvier 1969 et dans un échange de correspondance des 10 et 13 janvier suivant pour des renseignements complémentaires.

Il n'existe pas de bibliographie sur cette dévotion.

- Que voulez-vous dire exactement à la rubrique 2 : "La légende veut que cet Apôtre des Gaules soit passé dans ce lieu et y ait fondé un monastère, dont l'église actuelle, qui ne se rattache pas à sa tradition, occuperait l'emplacement" ?
- Sans doute s'agit-il toujours là de questions délicates à préciser, mais serait-il possible d'avoir quelques informations quant aux guérisons récentes ?
- Date vraisemblable du Reliquaire ?
Existe-t-il des Authentiques (même récentes) des Reliques ?
- "L'office propre du saint est suivi de la vénération de la relique".
Sous quelle forme celle-ci ? (attachement, baisers, signe de croix...?)

Pour notre documentation
il nous importerait d'avoir : // la photo du tableau
// le texte du cantique

Pourriez-vous par ailleurs nous donner une petite note sur le culte rendu (non public dit-on, - mais encore ?) à St Martin à SAUTEYRARGUES ?

NOTES COMPLEMENTAIRES

1. L'église paroissiale actuelle de Campagne, malgré sa construction au XII^e siècle, n'a aucun rapport avec le monastère ancien qu'une tradition, surtout locale et qui, jusqu'à présent ne repose sur aucun texte, veut avoir existé en ce lieu et à l'emplacement même de cette église.

2. Le dernier témoignage de reconnaissance, dont le curé m'a parlé lors de ma visite du 6 janvier 1969, venait de lui être envoyé, la semaine précédente, par un berger du Larzac, dont le troupeau était guéri du "mal blanc" après son intercession à Saint Martin à Campagne.

Il est difficile de faire état de cas particuliers, ceux-ci faisant presque uniquement l'objet de correspondances qui restent dans le secret du curé. Il en est de même à Sauteyrargues.

Le "mal blanc", et d'une façon générale les eczéma et les maladies de la peau, y comprise la teigne, sont assez répandus dans la région, surtout chez les enfants. Pourquoi invoque-t-on Saint Martin à leur propos ? La réponse faite ici, comme à Sauteyrargues (note particulière faite), on invoque une coutume très ancienne, qui se rattacherait au fait que Saint Martin s'est dépouillé de son manteau pour vêtir un pauvre. Je dois voir deux autres pèlerinages à Saint Martin dans la vallée du Jaur, qui portent les noms curieux de "Saint Martin aux oeufs" et "Saint Martin du froid". Y retrouverai-je la même vertu spécifique ?

A Saint Mathieu de Trévières, à 10km de Sauteyrargues et à 20km de Campagne, c'est Saint Raphaël qui est invoqué contre ces maladies, puisqu'il guérit le vieux Tobie (notice faite). Dans une autre région de l'Hérault, à Nizas, ce sont les SS. martyres Pérépétue et Félicité, de Carthage, dont les reliques sont dans cette église, et parce qu'elles furent exposées nues devant les bêtes. (notice faite)

3. Le reliquaire est de date certainement récente, qui n'a pu m'être précisée. Du XIX^e probablement, vu sa forme. Je n'ai pu recueillir aucun renseignement sur l'authentification des reliques, qui sont à Campagne de longue mémoire. Je dois d'ailleurs être très prudent dans mes demandes à ce sujet, ici comme en d'autres endroits. Ma notice sur les SS. Martyres de Nizas vous dira la supposition que j'ai du faire, pour essayer de donner une explication pour le moins valable à la venue de leurs reliques depuis Carthage dans cette église de la vallée d'un petit affluent de l'Hérault.

Le reliquaire est descendu le jour de la fête et placé sur une table, devant la table de communion, entouré de fleurs et de cierges. La pratique courante est de faire baiser la relique, les fidèles étant agenouillés comme pour la communion. En beaucoup d'endroits, cette pratique tend, sous prétexte d'hygiène, à être remplacée par un signe de croix fait à son passage au-dessus de la personne qui générale se signe, et même fait une gémflexion.

4. Le tableau représentant Saint Martin est placé très haut et sera certainement difficile à prendre dans de bonnes conditions.